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图工委与我

□刘斌∗

尊敬的高校图工委领导,尊敬的图书馆同仁们,大家好! 非常感谢图工委秘书处给我发言的机会,使我

在这个重要的时刻向高校图工委致敬! 对其卓越的工作表达我由衷的敬意!

我１９８８年大学毕业后到大连理工大学图书馆工作,成为一名馆员,１９９７年成为图书馆管理者,２０１８年

离开管理岗位,即使是做图书馆管理者,作为一个馆员的基本身份还是没有变,到如今我做馆员已经３３年

了,我还有不到４年退休,因此我的一生将定位在图书馆员上.

在我的职业生涯中,作为高校图工委委员有２２年,荣列新图工委(１９９９年以来)一至五届.有很多年,我

是高校图工委中年纪最小的委员,图工委的领导和专家在品德、学识和见识等方面都给我树立了榜样,我从

他们身上学到了很多,高校图工委的工作使我获得很大的精神动力,促使我做好一个图书馆员.在图工委成

立４０周年之际,回顾高校图工委对高校图书馆事业发展所起到的巨大作用,我以能成为高校图工委的一员

而参与工作,能为高校图书馆事业发展尽自己的微薄之力,感到无比自豪.

高校图工委在高校图书馆事业发展中所起的作用,我认为是巨大的、决定性的、历史性、关键性的,回顾

４０年发展历史,这种作用如何肯定都不过分.

在２０世纪８０年代初期,高校图工委根据当时高校图书馆事业重新恢复的局面,１９８７年出台了«普通高

等学校图书馆工作规程»(以下简称«规程»),解决了图书馆做什么、怎么做的问题,高校图书馆按照«规程»的

要求开展工作、进行建设,各高校图书馆在基础业务和服务工作、科学管理等方面走向正轨.此时期的建设

和发展,使高校图书馆事业得以恢复;夯实了传统图书馆各项工作的基础,扩展和深化了高校图书馆在传统

图书馆时期所能达到的广度和深度;为图书馆下一个阶段的转型打下了良好基础.

随着全国高校图工委的建立,各省、自治区、直辖市也建立了图工委,形成了一个由全国高校图工委、各

省、自治区、直辖市图工委、各高校图书馆组成的三级组织,形成了一个高校图书馆事业网络.随着组织基础

的建立,组织化的管理、业务和服务建设在高校图书馆成为可能.

实际上,高校图工委的领导作用和影响,据我的经历,早在２０年前就成为高校图书馆界的共识.记得当

初组织名称由“全国高校图书情报工作委员会”改名为“教育部高校图书情报工作指导委员会”,性质由半官

方转为纯粹的专家机构时,大家都提出高校图工委作用如此重大,转变后各省、自治区、省辖市高校图工委如

何组织本地区图书馆工作等问题,由于大家的反应很强烈,当时教育部高教司的刘凤泰副司长专门在高校图

书情报工作指导委员会成立大会上就此问题向高校图书馆界作了说明,指出各省、自治区、省辖市图工委保

持不变,继续保持半官方性质,领导本地区高校图书馆事业发展.这个讲话被写入会议纪要中,成为工作依
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∗ 刘斌,担任大连理工大学图书馆副馆长２１年,荣获“高校图书馆榜样馆员”称号.此文根据２０２１年１２月２４日作者在“继承与创新:大学

图书馆现代化新征程”学术研讨会上发表的感言整理.
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据.这件事情说明,高校图工委的作用和影响早已深入人心.

２０世纪８０年代,在高校图工委的倡议下,教育部还出台了一个至今仍在发挥作用的重要文件,就是«‹关

于在高等学校开设文献检索与利用课的意见›的通知».这让高校图书馆参与到学校的教学工作中,极大地

提高了高校图书馆在人才培养中的作用,随着文献检索与利用课程的发展与信息时代的到来,我们从理念上

提出信息素养教育,在教学对象上从本科生扩大到研究生,教学方法不断创新.不仅使高校图书馆形成了自

己的师资队伍,还在提高学生信息素养的前提下,极大地提高了图书馆资源的使用效益.

２０世纪８０年代,高校图工委认识到高校图书馆事业的发展与队伍建设的关系问题,认为当时图书馆干

部队伍专业化程度较低,严重制约图书馆事业发展,于是创新性地在全国多所高校或图书馆开设图书馆专业

干部进修班.我所在的大连理工大学图书馆,从１９８１年开始开设“全国高校图书馆专业干部进修班”,至今

已经举办了３９届,为全国１０００余所图书馆培养２５００多名学员,为众多高校图书馆培养了业务骨干.我自

己在１９８９年到１９９０年也参加了这个进修班的不脱产学习,使我从一个图书馆专业的门外汉变成了一个初

步掌握图书馆理论知识和实践技能的入门者.之后,在老同志的指导下,我担任了四届进修班的班主任,还

承担了课程的讲授.回顾我的职业生涯,进修班对我的影响是重大的和多方面的.如果没有高校图工委开

设进修班的举措,我大概要摸索很长时间才能掌握图书馆的工作规律,在之后走向管理者岗位时也会缺乏决

策的依据.这使我充分感受到高校图工委与个人职业发展的密切关系.

高校图工委成立之后,及时建设高校图书馆学术研究成果发表的基地,创办了«大学图书馆动态»(«大学

图书馆学报»的前身),树立了高校图书馆学术研究的旗帜.之后,很多省级图工委也仿照创办了图书馆学期

刊.虽然经过国家对期刊的几次整顿,有的期刊停办了,但是毕竟形成了«大学图书馆学报»和省级图工委期

刊两个层级的高校图书馆期刊体系.这一期刊体系一方面在理论和实践方面探索高校图书馆的发展,另一

方面也为高校图书馆的学术研究和人才培养作出了贡献.

高校图工委能敏锐地找到图书馆事业发展的关键问题,领导全国高校图书馆事业的发展.其原因很多,

就我个人来看,是有一批具有高度责任感和战略眼光的领导和专家组成的高参智库,他们把握了高校图书馆

事业发展的脉搏,准确地预见了图书馆的发展趋势,自上而下地引领了高校图书馆事业的发展.并且这种引

领作用不断持续.

上世纪末到２１世纪初,随着信息技术和网络技术的发展,图书馆进入了转型时期,由传统图书馆向现代

化图书馆转化;随着我国科教兴国战略的实施,我国高等教育事业进入新时期.在这一重大发展时期,高校

图工委根据事业发展的要求,及时出台了２００２年版的«普通高等学校图书馆规程».并在图书馆继续转型向

数字化图书馆发展的过程中,出台了２０１５年版的«普通高等学校图书馆规程»,为高校图书馆事业稳定、持

续、高标准发展提供了法规性文件,保障了高校图书馆事业健康发展.

高校图工委发布«普通高等学校图书馆评估指标»,使高校图书馆通过评估促进各方面工作的开展.发

布了文献采访工作一系列指南、信息素质教育的标准等文件,编制«高等院校图书馆文献资源发展状况年度

报告»«高校图书馆发展报告蓝皮书»等,使高校图书馆这一行业的专业化水平不断提高.

在图书馆工作层面,高校图工委组织学术研讨、业务培训、案例大赛、业务交流等形式多样的活动,提升

了图书馆人员的业务素质,解决了图书馆发展中业务规范化、标准化和技术应用等问题,提供了学习应用兄

弟馆先进经验的机会.通过这些业务活动,高校图工委把图书馆组织成了一个有机协作的图书馆大家庭,成

了高校图书馆的“精神家园”.

高校图工委成立至今４０年,正是高校图书馆从恢复到发展,从传统图书馆到现代化图书馆、复合式图书
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馆、数字化图书馆转变的大发展时期,高校图工委在这个发展过程中,提供了政策指导、智力资源和组织保

障,从高校图书馆事业整体建设方面采取措施,进行高校图书馆事业发展的顶层设计,从而使高校图书馆作

为一个系统,与文化部(现为文化和旅游部)所领导的公共图书馆系统各具特色、齐头并进,高校图工委对高

校图书馆的发展厥功至伟.没有高校图工委,高校图书馆事业的发展是不可想象的.

目前,教育部更加重视包括高校图工委在内的教学指导委员会的作用,这是我们高校图工委进一步引领

高校图书馆事业发展的好时机,新一届的图工委继承好传统,开辟新未来,一方面领导贯彻教育部的方针政

策,另一方面继续结合图书馆发展的实际加强战略引导.我坚信图工委会取得更辉煌的成就.

高校图工委给予我榜样馆员的称号,我表示衷心感谢,同时也感到深深的不安,因为我感到自己与高校

图书馆员中的优秀馆员相比还有很大差距.

我们高校图书馆事业能取得重大的成就,靠全体高校图书馆员的辛勤努力和工作.高校图书馆员队伍

信念坚定,忠诚于党和国家,有着高尚的职业道德,忠于职守,严于律己,在平凡的工作岗位上敬业奉献、开拓

创新、凝聚才智、团结协作,全心全意履行职责,以热情的服务精神、精湛的专业知识和低调的工作作风,服务

于高校中最广大的群体.他们的优秀更表现在能够将图书情报专业知识与图书馆各项工作相结合,从而使

自己的工作具有高度的独特性和不可替代性.

在高校图书馆队伍整体优秀的基础上,感动人心的图书馆员比比皆是.据我了解,有的馆员长年在服务

第一线,热情地接待每一个读者,耐心细致地做好每一天的每一项工作;有的馆员长期在图书采访岗位上,精

心研究馆藏和书刊出版情况,千方百计通过各种方式把有价值的文献纳入馆藏,有的馆员在分编岗位上,认

认真真分编每一种图书,长久地保持认真严谨的状态;负责查新和检索的馆员,认真对待每一个题目,用心地

检索文献、撰写报告.这些同仁每天都在用自己的辛勤工作支撑着高校图书馆的运行和不断发展,他们将读

者的利益融入自身的职业生涯,肩负起时代、国家、社会、读者赋予我们的神圣职责,在实现中华民族伟大复

兴的“中国梦”的征程上贡献着自己的一切.高校图书馆值得学习的优秀馆员的数量是庞大的,我在此向他

们表示我的敬意.

同时,我也要继续向其他榜样馆员学习.我的职业生涯还有不到四年,我仍然要坚持一个馆员的职责,

把自己的学习成果转化为阅读推广活动的内容,响应习近平总书记关于讲好中国故事、让传统文化遗产活起

来的号召,向广大青年学生普及中国优秀传统文化,做一个善始善终的图书馆员.

祝高校图工委继续成为我们事业发展新征程的指路明灯.

作者单位:大连理工大学,辽宁大连,１１６０８１
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